

humain peut-être en un sens et que Notre Seigneur Jésus-Christ lui-même nous a donné. Les pieux lecteurs du *Rosaire* l'ont déjà salué avec nous ! C'est Marie ! Immaculée, la très pure, la Très Sainte Mère de l'Homme-Dieu. Mère de l'Homme-Dieu, de la Sainteté Infinie ! Comment, à cause de Lui, pour Lui, par Lui, n'aurait-elle pas été à jamais sans tache ? Lui, qui avait, par anticipation sauvé tous les justes ses avant-coureurs dans la vie terrestre, n'aurait pas, par une application également anticipée de sa sainteté et de ses mérites infinis, soustrait à la souillure originelle, cette âme et ce corps dont il devait s'assimiler la vie ? Il est le Maître absolu de tout ce qui est, il peut empêcher à son gré les effets des causes secondaires. Le père, cause secondaire, se transmet de soi comme il est, avec ses tares comme avec ses priviléges, mais Dieu, cause des causes, n'en peut pas moins, quand il le veut, enlever les tares et rendre les priviléges, avant, pendant et après l'existence. C'est pourquoi Dieu voulant donner à son Verbe, incarné en Jésus, Homme-Dieu, une mère humaine digne de lui, a soustrait Marie à la loi atavique, au moment même où son âme toute pure rendait vivante, humaine, la première cellule organique de son corps. Marie fut conçue Immaculée, privilège unique, qui a fait d'elle, l'Idéal moral de toute personne humaine, idéal supérieur même à celui du premier homme sortant des mains de Dieu, puisque Marie fut impeccable. Là où le germe n'est pas, l'herbe mauvaise ne saurait pousser. Aussi, tout en Marie est, et restera dans l'ordre. Les sens obéiront à la raison, la raison à Dieu, et non-seulement, surélevée, elle aussi, par une grâce supérieure, elle pourra aspirer à voir Dieu, à s'unir à Lui, à vivre de sa vie, mais déjà, dès cette terre, elle portera Dieu en elle, et par une réciprocité des deux vies, elle s'unira à son Enfant-Dieu et vivra de sa vie comme il s'unira à elle et vivra de sa vie.

Oui, sans nul doute, mais en quoi pouvons-nous y trouver un modèle, un Idéal Moral ?

En ceci : Marie Immaculée était dans l'état parfait, dans l'Idéal réalisé, de pureté et de sainteté humaines, nous, nous sommes dans la tendance vers cet état, vers cet Idéal de perfection. Marie était pure de corps, d'es-